

ESCUELA NACIONAL DE SALUD PUBLICA DE COLOMBIA: TRES LUSTROS DE SERVICIO

Es apenas lógico que dediquemos este editorial a rememorar lo que ha sido el trabajo de la Escuela Nacional de Salud Pública de Colombia, a lo largo del tiempo que lleva funcionando como dependencia de la Universidad de Antioquia, ya que el 31 de diciembre de este año se alcanzarán tres lustros desde la fecha en que se suscribió entre el Ministerio de Salud y nuestra Universidad el contrato que le dio origen por libre voluntad de las dos instituciones.

Ha sido el discurrir en el tiempo un constante avanzar hacia la perfección a pesar de las contingencias múltiples que se han ido presentando. Lo anterior puede afirmarse hoy sin ningún temor a equivocarse.

Sus primeros años se dedicaron a lo que podríamos llamar "la búsqueda de su propia identidad" pues en ellos fueron organizados los programas académicos, docentes y de investigación, se dio mayor impulso a aquellos que la caracterizarían por mucho tiempo y se sentaron bases para el inicio de un trabajo multiprofesional, integrador de disciplinas, que hoy vemos que ha persistido a pesar de los intentos de algunos por terminarlo.

Sus años intermedios tuvieron un descolgar grande en el desarrollo de obras que permitieran a la Escuela asentarse definitivamente —nosotros así lo creemos— en la Universidad de Antioquia. Fue este el período en que se dio aprobación oficial a sus programas, se constituyó como una facultad universitaria, se construyó el edificio que hoy la alberga y se le dio fuerte impulso a la dotación de la biblioteca. De igual manera en esos años intermedios se constituyó un cuerpo profesoral de estabilidad demostrada que ha permitido un consistente avance en sus programas. No sobra mencionar cómo también en esos años se vivieron épocas convulsas que por poco consiguieron derrumbar lo que parecía ya definitivamente estabilizado.

Los últimos años se han dedicado al examen crítico y al ajuste de los diferentes programas hasta obtener lo que podría por varios años ser el eje académico de la institución: un programa de Magíster en Salud Pública con áreas electivas y un área obligatoria en donde los diferentes alumnos pueden realizar un énfasis que sin especializarlos los ordena en una determinada dirección de las disciplinas de la Salud Pública.

Hemos obtenido con muy escasa colaboración externa, lo que bien podríamos presentar como un modelo de programación académica en donde un proyecto pasa a conformar un programa docente a lo largo de un proceso en el cual con participación de docentes y de egresados y recogiendo la opinión de las instituciones empleadoras, se integran temas y se trata de ir desde las conceptualizaciones teóricas hasta la aplicación práctica de los diferentes problemas y técnicas a resolver y a utilizar cuando de la salud colectiva se trata.

Mal podríamos dejar pasar el acontecimiento a que nos referimos sin que de él la Escuela biciese una conmemoración significativa. Por ello hemos tomado la determinación de que en 1979 se realicen actos que permitan celebrar con la altura y dignidad correspondientes la efeméride institucional.

Nuestra idea es la de realizar como eje central de la celebración un seminario en el cual sean tratados temas de actualidad para la Salud Pública del país y que con su aporte permita a las autoridades sanitarias tomar decisiones sobre políticas y programas que vayan a mejorar las condiciones de salud de la población. En otras palabras los 15 años de servicios hemos de conmemorarlos con lo que para nosotros constituye ineludible deber: servir a nuestros conciudadanos.

No pasará para nosotros desapercibido cómo en la misma época deberemos rendir homenaje de justo reconocimiento a aquellas personas que han contribuido a la fundación y desarrollo de nuestra institución. También a los profesores fallecidos rendiremos nuestro sentimiento de respeto y afecto y de acuerdo a decisión del Honorable Consejo Directivo de la Universidad de Antioquia la Biblioteca se denominará "Profesor Gustavo Molina Guzmán" y el Laboratorio de Procesamiento de Datos se denominará "Profesor Marcelo Huerta Boker". Desde ahora, a ellos dos a quienes debo buena parte de mi formación, como discípulo, compañero y amigo expreso mi gratitud imperecedera.

*EMIRO TRUJILLO U.
Director*